

CULTURA

Muere Avelino Pousa, «memoria y ejemplo de entrega a Galicia»

El intelectual galleguista, elogiado por la cultura y la política, fallece a los 98 años en Teo

A. COCO SANTIAGO
Día 22/08/2012



MIGUEL MUÑIZ

Avelino Pousa Antelo, intelectual galleguista, ha fallecido en Teo a los 98 años

Galicia cerró una etapa de su historia reciente en la madrugada del lunes. A esas horas fallecía en su vivienda, casi centenario, Avelino Pousa Antelo (1914), al que representantes de la cultura, la política o la agricultura dedicaron ayer infinidad de epitafios que ensalzan la figura de este intelectual «memoria y ejemplo de entrega» a la región, como lo definió la Asociación de Escritores en Lingua Galega. Era, en palabras del presidente de la Xunta, Alberto Núñez Feijóo, «el último representante de una generación de hombres que dedicó toda su vida a la defensa de Galicia dentro y fuera de nuestra tierra»,

Pousa murió en su domicilio de Teo a los 98 años, una edad que no le impedía ser «un joven comprometido con sombrero y bastón», según Martiño Noriega, alcalde de esta localidad coruñesa en la que residió veinte años y que en 2007 le había nombrado hijo adoptivo. «Tuvo muy buena salud

hasta hace poco», explicaba el regidor, lo que le permitía aún participar en la vida social y cultural del municipio.

Su cadáver será incinerado hoy martes, pero antes recibirá un homenaje en Teo. A las 10.00 horas llegará a dependencias de la Casa Consistorial, donde quedará instalada la capilla ardiente hasta que a las 19.00 horas se realice un acto organizado por su familia y por la Fundación Castelao, que Pousa presidía.

«Fue uno de los principales dinamizadores del sector agrario gallego durante la segunda parte del siglo pasado en lo relativo a la formación de los trabajadores del agro», recordaba ayer lunes la Universidad de Santiago en un comunicado. En ella Pousa se entregó a la docencia entre 1970 y 1983, tiempo en el que apadrinó a varias promociones de estudiantes. Juan Casares Long, rector de esta institución, aludió a la faceta periodística de Pousa, «que fue reconocido con diversos premios por sus artículos». En 2000, la USC le condecoró con su insignia de oro.

Activo en el Estatuto de Autonomía de 1936

Pousa acumulaba reconocimientos. En 2006 recibió la Medalla Castelao, un día en el que se definió como integrante de una «generación truncada» por la Guerra Civil. Fue parte activa en la defensa del Estatuto de Autonomía de 1936. «Siendo un chiquillo, repartía propaganda subido en el camión de la basura del Ayuntamiento de Compostela», evocó Noriega. Poseía también la insignia de oro y esmalte de la Unión de Cooperativas Agrarias.

El sindicato CIG afirmó que «mantuvo viva la memoria de Castelao y Bóveda». «Fue el eslabón que nos unió con la generación de Castelao y Bóveda y le agradecemos mucho su empeño en vincular nuestra juventud a la tarea de luchar sin descanso por la mejora material, cultural y social de nuestra tierra y nuestra gente», señalaba.

Todos querían ayer rendirle tributo. Desde el PSdeG, «por su trayectoria vital, por su fidelidad y coherencia con el galleguismo». «Tuvo muchas vidas dentro de una vida», escribió el Consello da Cultura Galega, para el que este lunes se fue una parte de la «memoria sólida del siglo XX»: Avelino Pousa Antelo.